

令和4年 第7回

八幡浜市教育委員会定例会会議録

1 日 時 令和4年7月14日 木曜日 午後3時54分

2 場 所 八幡浜庁舎3階 庁議室

3 出席した者 教育長 井上靖

教育委員 菊池誠、泉俊也、山下貴満、成瀬いづみ

4 欠席した者 なし

5 会議に出席した公務員の職氏名

教育指導主幹 前田英隆 学校教育課長 梶本教仁

生涯学習課長 井上耕二 生涯学習課長補佐 佐野貴永

学校教育課長補佐 西村真徳

6 次 第 別紙のとおり

八幡浜市教育委員会定例会次第  
(令和4年7月 第7回)

- 1 教育長開会宣言
- 2 新教育委員就任挨拶
- 3 前回会議録の承認
- 4 教育長等の報告
  - (1) 教育長報告
  - (2) 6月分行事報告及び7月、8月分行事予定報告
- 5 議事
  - (1) 議案

議案第28号 八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員の任命について
  - (2) 報告・協議事項
    - ① 令和4年度以降の成人式の名称変更について
    - ② 学校給食における食材価格高騰に対する支援について
    - ③ その他
- 6 その他
  - (1) 次回定例教育委員会の開催について

令和4年8月10日(水) 15時30分～ 保内庁舎3階 第4会議室
  - (2) 愛媛県市町教育委員会連合会定期総会の開催について

令和4年7月21日(木) 10時30分～ 国立大洲青少年交流の家
  - (3) その他
- 7 教育長閉会宣言

[開会時刻：午後3時54分]

教育長

**1 教育長開会宣言**

ただいまから令和4年7月第7回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

**2 新教育委員就任挨拶**

6月市議会において全会一致で教育委員に承認され、6月29日に市長より辞令交付を受けました成瀬いづみさんにご挨拶をいただきたいと思います。

成瀬委員

— 就任挨拶 —

<出席者自己紹介>

教育長

**3 前回会議録の承認**

前回会議録について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

**4 教育長等の報告**

**(1) 教育長報告**

両面印刷の資料をご覧ください。

**1. いじめ・不登校の現状**

いじめの認知については、6月に中学校で1件ありました。被害生徒は3年生女子で、加害生徒は同じく3年生女子です。加害生徒が「かわいくない」「キモい」と聞こえるか聞こえないくらいの声で話していた内容を別の生徒が聞き、被害生徒に伝えたことで傷が深まっていったという事例です。加害生徒の保護者と連絡を取り合い、被害生徒への謝罪も終えています。

不登校の実態については、6月末時点で小学校3名、中学校11名です。以下の表は、不登校の出現率を表しています。パーセント表示だと分かりにくいので、何人に一人の割合で出現しているという表記にしています。過去4年間の全国、愛媛県、本市の状況を示しています。詳しくは説明しませんが、今年度6月末時点の本市の状況を見ると、不登校は小学校3名で400人に一人の割合です。中学校は11名で65人に一人の割合となります。

**2. 学校給食における食材価格高騰に対する支援事業**

これについては、後ほど学校教育課長から説明があります。

### 3. 県教委・市教委による学校訪問の実施

5月下旬から6月下旬にかけて、全ての小・中学校を訪問しました。3年ぶりに全体会も実施しました。

### 4. 学校教育関係

子供たちに関係するイベントを記載しています。県中学校総合体育大会は、水泳だけが今週の土・日に開催され、他の種目は7月21日から26日にかけて開催されます。観戦については、陸上、サッカー、野球、柔道、剣道などは制限がありませんが、室内競技については、選手一人につき保護者2名までの制限があります。水泳については、昨年に引き続き観戦できません。

全日本吹奏楽コンクール愛媛県大会は、8月2日に保内中、8月3日に愛宕中と松柏中の連合チームと八代中が参加します。昨年度は、ライブ配信のみでしたが、今年度は演奏者数の1.5倍プラス10名までが観戦できます。

小学校水泳記録会は、リレー種目を除いて一人1種目までとし、7月21日の午前中開催で計画しています。昨年度は観戦不可でしたが、今年度は1家庭1名までの観戦を認めています。ただし、プールサイドには入れません。応援に来られない保護者のためにCATVに全種目の撮影をお願いしています。

裏側には、5. 生涯学習関係の事業も掲載しています。

### 6. その他

えひめジョブチャレンジU-15事業（中学2年生の職場体験）は、新型コロナウイルス感染拡大により、途中、事業所から受け入れることができないという連絡もありましたが、無事終了しています。

通学路安全対策連絡協議会は、7月1日に開催されました。今年度は、愛媛県の「通学路安全対策推進モデル」の地域指定を受けています。拠点校は川之石小学校で、協力校が喜須来小学校です。合同安全点検は毎年行っていますが、今年は7月25日に関係者が集まって実施する予定です。

参考として、2点掲載しています。

1点目は、先日、県立学校の振興計画の発表があり、県民の多くの方が驚かれたことだと思います。令和2年11月2日から令和3年12月22日にかけて計5回の地域協議会が開催されました。6回目は、資料配布のみでした。八幡浜市、伊方町、西予市の2市1町が対象地域として地域協議会が開催され、会議に出席したのは、各市町の首長、教育長、地域住民代表2名、小・中学校の校長会代表者、そして八西地区と西予市の全ての高校の校長です。5回の会議を経て、7月12日の発表となりましたが、その間に県教委は、2回のアンケート調査を実施しました。令和3年5月に中学1年生と中学校に対して行い、令和3年10月から11月にかけて中学2年生全員と高校の教員、中学1・2年生の保護者を対象に県下全てにアンケート調査を実施しました。

今後は、地域説明会が行われ、パブリックコメントを求めて来年1月に決定し、

公表となります。八西地区と西予市の地域説明会は、8月10日にゆめみかんサブホールで行われる予定です。

2点目の新型コロナウイルス感染状況については、7月13日に愛媛県で1,014人の感染者が出ました。当市では、4月23日が一番多く15名でしたので、県内のの中予・東予地域に比べて比較的落ちていると思います。ただ、現在、小・中学校合わせて、16名の子どもたちが自宅待機をしています。

以上ですが、ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 それでは、その他の報告に移ります。

#### (2) 6月分行事報告及び7月、8月分行事予定報告

生涯学習課長お願いします。

生涯学習課長 14ページをお願いします。

7月3日の市民スポーツフェスタ2022は実施しましたが、7月17日の第9回八幡浜市ドッジボール大会はコロナ感染症の影響により中止となりました。

16ページをお願いします。

まず、毎月第3土・日を中心に入実施しています映画上映会については、7月16日に「パイレーツ・オブ・カリビアン」、7月17日は「ボス・ベイビー ファミリーミッション」をコミカンで上映します。

7月24日から8月21日には、郷土の先駆者で世界に武士道精神を伝えた柔道家道上伯顕彰事業を実施します。7月24日の9時30分から開会式、13時30分から道上伯氏のご子息の道上雄峰氏を迎えて、記念講演会を実施しますので、当日は、ご多忙とは思いますが、参加いただきますようお願いします。

8月7日は、ゆめみかんで坂本冬美コンサートを実施します。昼の部が14時から、夜の部が18時からの2回公演です。まだ、チケットがありますので、購入されていない方がおられましたら、是非ご購入をお願いします。

8月20日は、コミカンで第2回てやてや寄席を実施します。当市出身の柳家勘之助さんと、師匠である柳家花緑さんなどが出演予定です。

行事については、以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

菊池委員 てやてや寄席のチケットも購入できますか。

生涯学習課長 購入できます。

教育長	他にご質問はありませんか。
各委員	「なし。」
教育長	<b>5 議事</b> <b>(1) 議案</b> 議案第 28 号「八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員の任命について」生涯学習課長より説明をお願いします。
生涯学習課長	18 ページをお願いします。 議案第 28 号「八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員の任命について」説明します。 八幡浜市文化活動センター運営審議会委員につきまして、代表者の変更に伴い、八幡浜市民文化活動センターの設置及び管理に関する条例の規定により議案に記載のとおり後任者である 3 名の方を八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員に任命するものです。 説明は以上です。
教育長	ご質問はありませんか。
各委員	「なし。」
教育長	議案第 28 号「八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員の任命について」原案のとおり承認していただけますか。
各委員	「異議なし。」
教育長	議案第 28 号「八幡浜市民文化活動センター運営審議会委員の任命について」原案のとおり承認することを決定します。
教育長	以上で議案を終了します。
	<b>(2) 報告・協議事項</b>
	①令和 4 年度以降の成人式の名称変更について 生涯学習課長より説明をお願いします。
生涯学習課長	19 ページをお願いします。 「令和 4 年度以降の成人式の名称変更について」説明します。 令和 4 年 6 月 22 日に開催した令和 4 年度第 1 回社会教育委員会において、全国

の自治体ホームページでの公表状況及び名称変更に関するアンケートを踏まえ社会教育委員の方から意見聴取を行いました。協議の結果、社会教育委員会としては、新名称は「はたちのつどい」が望ましいとなったことを報告します。

その下、検討の経緯につきましては、令和4年4月から民法改正による成年年齢が18歳に引き下げられたことに伴うもので、令和元年12月の社会教育委員会での意見聴取及び令和2年3月の定例教育委員会での協議を経て、式典の対象者をこれまで通り20歳として実施することを公表しています。

ただし、名称については検討の余地ありということで、名称の変更についても、対象年齢の検討に倣い、社会教育委員会の意見を踏まえ、本日の定例教育委員会において、漢字表記も含め検討をお願いし、意見を頂きたいと考えています。

それでは、3のアンケート結果について説明します。次のページをお開きください。令和4年度に18歳から20歳になる世代とそのご家族に対し、名称変更に関するアンケートを実施しました。対象者は822名です。

次のページをお願いします。

回答者年齢は、18歳が96名の30%、19歳の99名31%、20歳の68名22%、その他記載のとおりです。

その下、式典名称についてです。一番多かったのが「はたちのつどい」143名45%、次に、「二十歳を祝う式典」74名23%、3番目に多かったのが「はたちを祝う会」41名13%となりました。その他の回答をまとめたものが、その下に記載のとおりです。

一番前のページに戻ってください。

4.新名称の趣旨です。20歳という人生の節目を迎えた人を祝い励ますとともに、改めて大人になったことを自覚し、ふるさと八幡浜への関心を深める機会とする。これまでの成人式同様、厳粛な雰囲気の中にも、ふるさと八幡浜での参加、そして旧友との再会に思いを馳せ、集う場となることを引き継ぐ式典とする。という趣旨としています。

5.式典の内容についてです。近年は、コロナ感染症の影響で、吹奏楽等を実施せず、縮小して開催していますが、基本的には、内容はこれまでの式典を継承する形で実施したいと考えています。

6.今後のスケジュールについてです。今回、教育委員さんからの意見を頂き、社会教育委員会の意見と合わせて、後日、市内部で最終協議を行います。8月初旬に市ホームページ等で新名称を公表し、8月上旬に開催予定の成人式の検討委員会で説明し、式典の内容等を検討します。11月下旬には案内を発送し、来年1月3日に開催する予定となっています。

説明は以上となります。

菊池委員

社会教育委員会では、「はたちのつどい」が望ましいという事ですが、ひらがな表記も含めての協議ということでよろしいでしょうか。

- 教育長 ひらがな表記も含めての協議となります。
- 生涯学習課長 別添の資料に、全国の状況について掲載していますので、参考にしていただいたらと思います。
- 教育長 「はたちのつどい」が多いですね。
- 菊池委員 アンケートの質問内容は、ひらがな表記だけでしたか。漢字表記も候補に入れていきましたか。
- 生涯学習課長補佐 アンケートは、ひらがな表記のみです。
- 山下委員 時代の流れなのか、〇〇式という名称が少なくなっているように思います。10年後、20年後に子どもたちが当時のことを思い出し、「はたちのつどい」の式典が話題になればいいと思います。個人的には、「はたちのつどい」がいいと思います。
- 泉委員 最近の成人式は、良い意味で同窓会的な要素を多く含んでいると思います。昔は、厳肅な雰囲気の中で成人を祝う会でしたが、最近は、式典後の懇親会を含めて久しぶりの再会を楽しむ会になっているように思います。「はたちのつどい」は、そういう意味でも良いと思います。
- 教育長 アンケート結果を見ると、1位の「はたちのつどい」が143名、2位の「はたちをいわうしきてん」が74名ということで、社会教育委員会でも「はたちのつどい」が良いということになったと思いますが、委員長から「式典の厳肅さのようなものを失ってほしくない。」という声はありました。
- 成瀬委員 「はたちのつどい」だと言いややすく、皆に浸透しやすい言葉なのかなと思いますが、親御さんの気持ちに添えば、「はたちをいわうしきてん」の方が改まった気持ちで20歳を皆でお祝いする厳肅さがあつて良いと思う方もおられると思います。ただ、あくまでも参加するのは、20歳の方たちですので、発語のしやすいものも良いと思います。
- 教育長 皆さんの意見としては、「はたちのつどい」が良いということですが、表記をどうしましょうか。
- 生涯学習課長 全国では、「二十歳のつどい」が一番多い状況です。県内の状況は、まだ仮称での発表ですが、宇和島市は「二十歳の集い」、鬼北町は「二十歳のつどい」です。

教育長	ゆめみかんで式典を行う場合、ステージ上に横看板を掲げますよね。
生涯学習課長補佐	ステージ上には、毎年使用できるように「成人おめでとう」の看板を付けています。玄関前の立て看板には「祝成人式」と掲げています。
教育長	全てひらがな表記にするか、二十歳だけ漢字か、集いも漢字か、選択肢はこれくらいですかね。
菊池委員	「二十歳のつどい」が良いと思います。全部を漢字表記にすると昭和感が強いし、全部がひらがな表記だと保育所の式典のように感じるので、丁度良いのは「二十歳のつどい」だと思います。
教育長	20歳を意識してもらうという意味では、「二十歳」を漢字にした方が意識が高まるのかもしれません。 教育委員会としては、「二十歳のつどい」でいいでしょうか。
各委員	「はい。」
教育長	他に何かありませんか。
菊池委員	成人年齢が18歳になるということで、18歳の時に市として何かイベントを考えているのでしょうか。もし、情報が入っていれば、高校でもイベントを企画しているか教えてください。
生涯学習課長	現時点では、市でイベントは考えておりません。高校の情報も入っていません。
菊池委員	市からプレゼントをするとかもないのですか。
生涯学習課長	現在のところありません。二十歳を祝う式典を行いますので、その時に合わせて行います。
教育長	それでは、②の学校給食における食材価格高騰に対する支援について、学校教育課長より説明をお願いします。
学校教育課長	「学校給食における食材価格高騰に対する支援について」ご説明します。 皆さんご存じのとおり、学校給食の食材がかなり高騰しています。今までどおりの栄養バランスや量を維持した給食を提供することが難しい状況となっています。6月議会の一般質問で、菊池議員から食材の高騰分を市で負担できないかと

の質問があり、市長は食材の値上げ分については市が負担しますと回答しました。それを受けて、今回、予想される食材の値上げ分を学校給食会へ補助することを検討しています。8月2日に市の臨時議会が開催されますので、現在、補正予算計上の準備をしています。

説明は以上です。

菊池委員 今年度だけの対応ですか。

学校教育課長 今年度だけの対応としていますが、継続して対応が必要であれば来年度の当初予算での協議になると思います。

教育長 他に何かありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 **6 その他**

(1) から (2) について、学校教育課長補佐お願いします。

(1) の次回定例教育委員会の開催についてです。

8月10日(水)15時30分から保内庁舎3階第4会議室にて開催予定です。

(2) 愛媛県市町教育委員会連合会定期総会の開催についてです。

7月21日(木)午前10時30分から、国立大洲青少年交流の家の開催となっております。本日、車の配車について用紙をお配りしております。事務局の方で待合わせ時刻と場所を決めさせていただきました。この順番でお迎えに上がりますので、よろしくお願いします。

なお、会議での服装は、クールビズで行われますので、ノーネクタイ、ノージャケットでお願いします。

以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 (5)その他

何かありませんか。

菊池委員 今年の夏も暑くなると言われていますが、小学校で「ノー・ランドセル・デー」を作つてみたらいいのではないかと思います。子どもたちは、毎日ランドセルを

背負っているので、背中がものすごく暑いのではないかと思います。例えば、今日は手持ちカバンでもいいよとか、ランドセルを使用しない日もあればいいと思います。そういう取り組みをしている学校はないのでしょうか。

教育指導主幹

低学年が手持ちカバンにした時に、教科書等結構な重さがありますので、他の問題点があるのではないかと思います。

現場からそのような取り組みをしているということは聞いていません。

菊池委員

自分も肩掛けのカバンを使用していますが、去年くらいから背中が暑く感じていたので、同様にランドセルも相当暑いのではないかと思いました。「ノー・ランドセル・デー」までとは言いませんが、夏の間だけでも別のカバンの使用を認めるなど、少し緩めた感じでも良いと思います。

泉委員

もし児童が転んだ時に、ランドセルだと手をつくことができるので、危なくないよう思います。確かにランドセルだと背中が暑くなるかもしれません、両手をふさぐことがないようにしておいた方が良いと思います。

教育指導主幹

雨の日には傘を持つことになりますので、安全対策も含めて検討する必要があります。

教育長

他に何かありませんか。

泉委員

通学路の安全対策について、横断歩道を渡る時に、今の子どもたちは割と手を挙げていないように思います。昔は厳しく指導されていたように思いますが、学校での指導はどうなっていますか。

教育指導主幹

4月と5月に全ての小・中学校で交通安全指導を行いました。通学路は、子どもたちの安全を第一に考え決めています。また、横断歩道では手を挙げて渡るように指導しています。交通安全指導を行った月は意識が高くても、6月以降になると意識が低下する子どもたちもいますので、繰り返しの指導は必要だと思います。

山下委員

子どもたちが横断歩道を渡る姿を見て感じることは、会釈や挨拶をよくしていると感じます。高校生も横断歩道を渡った後に会釈をしているのを見て、心地よい気分になりました。

教育長

他にご質問はありませんか。

各委員	「なし。」
教育長	<p>それでは、最後に八幡市と当市の中学生交流事業について説明させていただきます。</p> <p>今年度は、8月17日（水）から19日（金）の2泊3日で、当市の中学生が京都の八幡市へ行きます。過去には20数名で行ったこともあります、八幡市から15名以内にしてほしいとの依頼がありましたので、定員を15名で募集したところ、42名の参加希望がありました。</p> <p>選考については、参加希望者から提出された応募理由を基に学校名や個人名を伏せて、関係者4名で審査しました。その結果、愛宕中5名、八代中4名、松柏中3名、保内中3名となり、1～2年生の男女の割合も比較的均等となりましたので、応募理由だけで参加者を決定しました。</p> <p>8月1日に事前学習会を行う予定です。丁度、八幡浜ミュージカル劇団が二宮忠八物語を公演しており、この演劇を見れば二宮忠八の人生を良く理解できると思いますので、事前学習会に組み込んでいます。</p> <p>引率者は、私と松柏中教頭、保内中養護教諭、学校教育課矢野の4名です。</p> <p>昨日、八幡市の教育長から「実施の方向で考えています。」とお電話がありました。</p>
教育長	<p>それでは、以上をもちまして令和4年7月第7回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。</p> <p>[閉会時刻：午後4時39分]</p>

八幡浜市教育委員会規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和4年7月14日

教育長 井上 靖

教育委員 蘭池 誠

教育委員 泉俊也

教育委員 山下 貴満

教育委員 成瀬 いづみ